

Número 5 de la Difusión

El número 5 de la difusión periódica PRAGMA es un número especial ya que está conformado por seis artículos: uno dedicado a la sección de comunicación visual, y cinco artículos dedicados a las secciones de arquitectura y urbanismo. En este número, esos cinco trabajos son contribuciones arbitradas por el comité científico del 1er Congreso Internacional de Transformaciones Territoriales (CITTE) organizado por el Cuerpo Académico BUAP-118-Planeación y gestión territorial sustentable de la Facultad de Arquitectura de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, en colaboración con el posgrado de dicha Facultad, así como con los cuerpos académicos 116-Diseño y Tecnología, 407-Arquitectura, urbanismo y educación dirigido a las estrategias profesionales y el 13-Diseño estratégico e innovación para la comunicación visual. Dichas colaboraciones se han integrado en una sección dedicada a las dos disciplinas, arquitectura y urbanismo, ya que se quiere mostrar la estrecha relación que existe entre ambas, así como su impacto en la calidad de vida de las personas.

El primer artículo aborda la importancia de la movilidad adecuada y segura para las personas mayores que viven en entornos urbanos. Se argumenta que, si los edificios y la ciudad promueven la movilidad accesible para las personas mayores, será posible mejorar su autonomía, sus relaciones sociales, la actividad física que realizan, y se disminuiría el aislamiento provocado por la falta de infraestructura urbana adecuada.

El segundo artículo aborda un tema poco explorado, los árboles urbanos considerados como un patrimonio debido a su carácter “notable”, pero amenazados por la falta de normatividad que regule su protección y cuidado. Los autores presentan un caso donde la sociedad civil se organizó para cuidar un árbol y el espacio público donde se encuentra, asesorados por especialistas en arbolado urbano.

Y en ese mismo tenor, el siguiente trabajo aborda la importancia de la participación ciudadana para la apropiación del espacio público. Se presenta el caso de un parque en la ciudad de Puebla que da servicio a dos colonias. Sin embargo, sus condiciones físico-espaciales y la falta de actividades comunitarias, ha resultado en una subutilización del espacio urbano. Se discuten estrategias para mejorar la situación y aprovechar el parque para promover el bienestar de los vecinos.

El cuarto artículo presenta un análisis sobre un megaproyecto urbano construido en el Estado de Puebla, Ciudad Modelo. Se presentan resultados sobre las acciones tanto públicas como de la comunidad realizadas para compensar las carencias de infraestructura y equipamiento urbano de esa nueva ciudad. Para cerrar la sección de Arquitectura y Urbanismo, se presenta un trabajo sobre la movilidad de la población de Ixtulco, Tlaxcala especialmente para utilizar el espacio público. El estudio se enfoca en niños, adultos mayores y personas con discapacidad.

En este número el artículo de la sección de comunicación visual muestra una propuesta metodológica empleando el color para realizar un protocolo de investigación de licenciatura en diseño gráfico. El objetivo es transmitir de forma más clara los componentes de un protocolo de tesis.

Sin duda este número de la difusión periódica [PRAGMA](#) contribuirá a la reflexión sobre el impacto que tiene la arquitectura, el espacio público y las ciudades en la vida de los urbanitas. Además, se aborda la necesidad de innovar en la enseñanza del diseño a nivel licenciatura para responder al perfil de los alumnos actuales y de la tecnología disponible.

Ciudad de Puebla, octubre 2024

[Dra. Julia Judith Mundo Hernández](#)
[Directora de PRAGMA](#)